

Compte rendu
 Comité des parties prenantes
9 janvier 2025
Lieu : Hôtel Universel, Alma

Nom de l'intervenant	Intervention	Intervention ou réponse des représentants de Rio Tinto
Introduction – Richard Dallaire		
Marc Archer	Est-ce que vous êtes propriétaire de la bâtie où se situe vos nouveaux bureaux?	Non, nous sommes locataires.
Gestion hydrique – Gabrielle Dallaire		
Marc Archer	Est-ce qu'il y a une raison pourquoi vos données débutent en 1953?	Nous avons des données sur le ruissellement, mais elles n'incluent pas les températures. Pour l'utilisation en simulation que l'on fait, c'est en 1952 que commencent les données que nous prenons en compte.
Hugues Jobin	Pensez-vous avoir de la difficulté à descendre le lac?	À ce stade, la situation est bien maîtrisée et nous ne prévoyons pas de difficulté pour abaisser le niveau du lac. Nos équipes suivent l'évolution en continu afin d'assurer une gestion efficace.
Hugues Jobin	Anticipez-vous des ouvertures de vannes hivernales?	Pour le moment, aucune ouverture de vannes n'est envisagée.
Tommy Tremblay	Que représente le code de couleur sur la diapo de l'État de la réserve amont – Nord?	<p>Le code de couleur indique l'état des réserves d'eau dans la zone amont Nord :</p> <ul style="list-style-type: none"> • Vert : Situation normale, opérations dans la zone sécuritaire; • Jaune : Niveau à surveiller, pouvant influencer la capacité énergétique; • Rouge : Niveau nécessitant une attention particulière et des ajustements pour éviter des impacts sur la production énergétique. <p>Ce système visuel sert à anticiper et à mettre en place des mesures correctives rapidement afin de maintenir la stabilité.</p>
Marie-Ève Guay	Pour éviter d'aller dans la Zone rouge, est-ce qu'on a évaluer le nombre d'éolienne nécessaire à vous donner une sécurité d'opération?	Nous évaluons toujours différentes options pour garantir la sécurité et la fiabilité de nos opérations. Nos activités nécessitent des charges importantes pour répondre à la demande énergétique. À titre indicatif, une éolienne produit environ 4 MW en puissance installée, mais son rendement dépend des conditions de vent.

		Aujourd'hui, nous disposons de stratégies et de moyens qui nous permettent de maintenir la stabilité sans recourir à des mesures exceptionnelles. Notre priorité demeure la même : anticiper les besoins et assurer un approvisionnement fiable pour éviter toute situation critique.
Marc Archer	Dans la projection de votre réserve en amont, on voit que vous êtes dans votre zone à risque de déficit énergétique (jaune).	Effectivement, nous sommes actuellement dans la zone jaune, mais la situation est meilleure que prévu au début décembre. Le redoux et les précipitations récentes nous ont permis de nous rapprocher de la zone verte. Nos équipes poursuivent une gestion proactive pour maintenir cette tendance et assurer la stabilité des réserves.
Marc Archer	Il y a des gens qui se déplace en forêt pour prendre les mesures de neige au sol?	C'est numérique, mais il y a des gens qui se rendent sur place pour, entre autres, des entretiens.
Programmation des travaux automne 2024 – hiver 2025 – Mathieu Gauthier		
Claude Prévost	Pour rechargeement du Chemin Gilbert, nous avons vu que le sable a été déposé, mais quand est-ce qu'il sera étendu?	Nous y allons en deux phase, le niveling sera effectué vers le mois d'avril.
Tommy Tremblay	Vous avez parlé de plusieurs centaines de rampes de mise à l'eau, est-ce que certaines seront fermées?	Nous avons recensé quelques centaines d'unités, incluant des rampes et des escaliers, lors de l'inventaire complet réalisé l'an dernier. Certaines nécessitent des interventions, et nous travaillons actuellement à établir un programme détaillé pour répondre à ces besoins. À ce stade, nous ne prévoyons pas de correctifs majeurs. La fermeture d'une rampe, si elle s'avère nécessaire, sera évaluée au cas par cas selon son état. Dans ces situations, l'accès est généralement transformé en accès piéton afin de maintenir l'usage du site. Les critères définitifs sont encore en élaboration, et nous aurons l'occasion de vous présenter le plan complet lors d'une prochaine rencontre.
Anne Malamoud	Lorsque vous évaluez l'état des rampes, considérez-vous l'impact environnemental généré par l'état de la structure?	Lors de l'élaboration des interventions, nous tiendrons compte de l'impact environnemental en appliquant l'approche « Éviter – Minimiser – Compenser », comme nous le faisons pour l'ensemble de nos projets. Cette méthode garantit que chaque décision vise à réduire les effets sur le milieu et à préserver l'équilibre environnemental.
Marc Archer	Est-ce qu'il y a des secteurs en particulier qui ont ce type d'installation?	Ces installations se trouvent principalement dans les secteurs où des empierrements avaient été réalisés par le passé, surtout sur la rive sud du lac.

		Nous suivons attentivement ces zones afin de planifier les interventions nécessaires et maintenir la sécurité et la qualité des accès pour tous les usagers.
Claude Prévost	Avez-vous reçu vos autorisations pour Saint-Gédéon-sur-le-Lac?	Nous sommes en attente à ce niveau, les discussions avancent avec le Ministère et nous répondons le plus rapidement possible aux questions. Nous sommes prêts à aller de l'avant dès que nous recevrons nos autorisations provinciales. Nous avons reçu les autorisations fédérales.
Marc Archer	Lors des fouilles archéologiques, à qui appartiennent les artefacts lorsqu'on en retrouve?	C'est la Chaire de recherche de l'UQAC qui les conservent. Nous vous reviendrons sur la propriété de ces artefacts.
Kaysey Moar	Quand a été faite cette découverte?	La catégorisation du site comme étant « à potentiel » date de cet été par l'UQAC. Les premières inspections sur le terrain ont eu lieu en octobre 2024.
Claude Prévost	Au niveau de la boulance, il y a eu une observation de ce phénomène sur des plages rechargeées au Centre Plein-air Saint-Pierre et à Saint-Henri-de-Taillon, avez-vous des informations nouvelles depuis l'été dernier?	Nous poursuivons l'étude du phénomène en collaboration avec nos professionnels. Une présentation détaillée des conclusions sera partagée lors d'une prochaine rencontre. Bien que le rapport complet ne soit pas encore finalisé, les premiers résultats offrent déjà des pistes prometteuses pour l'avenir.
	Avez-vous identifié comme cause les bancs d'emprunt utilisés pour le rechargement en lien avec le phénomène de boulance observé à Saint-Henri-de-Taillon? Avez-vous utilisé le même banc cette année?	Le phénomène observé ne semble pas lié à un banc d'emprunt particulier. À titre d'exemple, les sites où la boulance a été constatée l'an dernier, soient celui du Centre Plein-air Saint-Pierre et celui de Saint-Henri-de-Taillon, des bancs différents ont été utilisés. La sélection des bancs d'emprunt est strictement encadrée par le décret et respecte la granulométrie convenue. Cette année, nous avons utilisé les mêmes bancs que par le passé. La boulance résulte de plusieurs facteurs, et nous poursuivons nos analyses pour mieux comprendre et prévenir ce phénomène
Arpentage de plages, conditions météos 2024, – Mathieu Gauthier		
Claude Prévost	Enregistrez-vous les tempêtes lorsque le lac est gelé?	Non
Secteurs sous surveillance en 2025 – consultation des membres – Richard Dallaire		

Claude Prévost	Le nouveau programme parle de gestion de l'érosion des plages et des berges du LSJ, la zone change donc?	La zone d'intervention ne change pas. Nous travaillons déjà sur les berges, mais avec des méthodes adaptées, différentes de celles utilisées en zone de plage. Lorsque nous parlons d'arpentage, il s'agit uniquement de l'arpentage des plages
Claude Prévost	Pourquoi il y a des endroits où il y a une plage, ce n'est pas automatiquement un secteur de plage?	La présence d'une plage ne signifie pas automatiquement qu'il s'agit d'un secteur de plage. Les zones ont été définies en 1986 pour couvrir 45 km, et 5 km supplémentaires ont été ajoutés lors du dernier décret. Ces secteurs sont déterminés selon des critères généraux, notamment l'importance des zones de villégiature et des activités récréotouristiques. Si certains secteurs doivent être réévalués, cela pourra se faire dans le cadre des travaux du Comité consultatif du milieu.

Suivi des requêtes – Richard Dallaire

Marc Archer	Pourquoi nous montrez-vous les données depuis 2014 seulement?	Nous présentons les données à partir de 2014, car c'est à cette date que nous avons mis en place une méthode standardisée d'archivage et de consignation, dans le cadre de l'étude d'impact réalisée à ce moment-là. Cela nous assure des données fiables et comparables pour le suivi
Claude Prévost	Serait-il possible sur Géoctopus, qu'il y ait un historique des interventions faites sur les différents sites?	L'idée est très intéressante! Ce sera le bon moment de la proposer au Comité consultatif du milieu comme suggestion de bonification, notamment lorsque nous discuterons des suivis

Varia

Faits saillants

Actions de suivi

- Répondre à la question sur la propriété des artefacts lors d'une prochaine rencontre.

Présences :

- Richard Dallaire, RT
- Caroline Jolette, RT
- Mathieu Gauthier, RT
- Jean Paquin, RT
- Gabrielle Dallaire, RT
- Catherine Imbeau, RT
- Luc Dallaire, RT
- Jean-François Poulin, WSP
- Jean-Simon Rioux, Pilote Groupe Conseil
- Jean-Yves Gaudreault (en ligne)
- Tommy Tremblay
- Anne Malamoud
- Éric Lalancette
- Marie-Ève Guay
- Suzanne Morin
- Monique Laberge
- Kaysey Moar
- Marc Archer
- Pierre Audet
- Marc Dufour